
 

 
深水埗區議會大會 

討論文件 

 

關注本區公營小學校舍低於標準的狀況 

 

背景： 

深水埗現時有 21 所官津小學，主要取錄本區學童接受基礎教育，但大部份設施不

足(比火柴盒校舍更為惡劣)，小部份則面積細小(約只有 1500-2000 平方米，遠較局

方標準所謂 3000 平方米為低)，卻擠滿了 25 班，猶如劏校，對學生極不人道。現將

九龍各區官津小學的平均面積列表如下，作一比較： 

 

 深水埗 九龍城 油尖旺 黃大仙 觀塘 

校舍平均面積(平方米) 3 906 4 800 4 576 5 578 5 314 

官津小學數目 

低於標準之小學數目 

佔全區學校百分比 

21 

9 

43% 

35 

14 

40% 

20 

8 

40% 

25 

6 

24% 

34 

6 

18% 

                                                       資料來源：小學概覽 

由上表可見，本區公營小學平均面積之細小，為九龍區之冠，但在過去十五年，本

區獲得重置及優化的卻只有聖方濟愛德及白田天主教(興建中)兩所小學，進度緩

慢，未能有效改善區內學童的學習環境。 

 

學位不足，年年加派 

    近三年深水埗公營小學由於小一學位不足，須年年加派： 

 2017-18 年度 2018-19 年度 2019-20 年度 

小班學校(原本 25 人一班) 

加派至每班人數： 
33 32 28 

大班學校(原本 30 人一班) 

加派至每班人數： 
33 32 30 
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原本實行「小班教學」的學校須全部恢復大班，令擠迫不堪的校舍變得更加惡劣，

學生活動空間嚴重不足，衛生設施難以負荷，因意外碰撞而引致受傷之事件屢見不

鮮。 

 

重置計劃，嚴重錯配 

    本年度教育局推出第 3 期校舍分配計劃，將深水埗連翔道建校用地只提供予葵

青區學校申請，理據是葵青區學位過剩，深水埗區卻學位不足，為免殺校而造成浪

費，只好設定門檻，僅供葵青區學校申請重置，卻將本區低於標準之公營小學拒諸

門外，剝奪了本區學校的申請權利，這是否違反了程序公義? 大家自有公論。預計

在建校初期，只會引發更多葵青區學童跨區到深水埗上課，非但違背了「就近入學」

的原則，而且亦難以造福本區學生。 

 

請深水埗區議會關注之事項 

    我們覺得深水埗學生不應再受到如此不公平的對待，尤其是居住在弱勢社區的

學童，公共部門有責任改善他們的學習環境，以便他們向上流動，避免製造更多「跨

代貧窮」個案。目前，教育局表示理解區內小學有重置的需要，已預留美孚美荔道

及白田邨兩處建校用地，進行可行性研究。 

    在深水埗學校聯絡委員會 2019 年 10 月 21 日的會議上，全體校長委員一致通過

本議案內容，期望區議會向教育局反映以下訴求： 

一、參照全港各區標準，審視區內公營小學的狀況，加快重置及優化校舍的進度，

以免深水埗大部份學童長期在低於標準之校舍內上課，影響身心發展。 

二、取消「某區學校用地僅提供予他區學校申請重置」的安排，達至公平競爭。 

三、優先考慮將本區建校用地提供予本區低於標準的公營小學申請重置，以期有效

改善現時惡劣的教學環境。 

 

文件提交人 

甄啟榮 
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